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(E) Editorial 

Royalty: ¿qué es 
justo o no? 
Bienvenido es el aumento para las comunas de 

  

Atacama, pero sigue estando en tela dejuicio la 

  

proporción que recibe una zona minera y 

criterios que podrían ser vagos en la distribución. 

nalza en los recursos del royalty tendrá 

Atacama. El año pasado eran poco más de

6mil millones de pesos, mientras que este 

2025 la cifra llega a $13.538 millones. Co- 
munas como Tierra Amarilla verán incre- 

mentado en más de un 20% su presupuesto municipal. 

Por supuesto, que un grupo de alcaldes ha celebrado este 

avance, aunque se ha puesto énfasis en que los montos 

noreflejan las necesidades de la zona y cabe preguntarse 
¿esfinalmentejusto o no el royalty? 

Por definición, este impuesto busca compensar al país oa 
las personas por la explotación derecursos naturales a 

través dela entrega de fondos alos municipios. Las exter- 
nalidades provocadas por la minería son un punto impor- 
tante en aquello, entonces la pregunta es ¿por qué Ataca- 

ma recibe menos plata que otraszonas? ¿Por qué La Pin- 

tana está dentro de las cinco primeras que más recibe? 

Sinos vamos a lo macro, no parece una decisión justa. 

Históricamente Atacama ha dado suriqueza a todo el pa- 
ís, dado que las utilidades del cobre se reparten en todas 
las regiones y eso esjusto porque por ejemplo, La Pintana 

requiere desarrollarse a partir deesa explotación, pero es 

distinto cuando hablamos de compensaciones por exter- 

nalidades oimpactos. ¿Por qué La Pintana debe recibir 

más dinero si no hay ninguna externalidad o impacto? 
El Gobierno haargumentado queel criterio es por densi- 

dad poblacional, pero eso no convence porque, como se 

mencionó, la solidaridad ya está patente con las ganan- 

cias dela explotación. 

Hay otros criterios difusos. Lajefa de la Subsecretaría de 
Desarrollo Regional y Administrativo dependiente del Mi- 

nisterio del Interior, Francisca Perales, en entrevista con 

el medio El Desconcierto dijo que un factor son las tasas 

de cáncer y que por ello Calama está dentro delas cinco 

que más recibe, lo quees un argumento vago. 
Ojalá haya enel mundo un estudio o estudios que esta- 
blezcan cuántas personas en específico hayan enfermado 

por el impacto directo dela producción minera, peroeso 

nolo tenemos ylo que hay es una generalidad no medible 

con datos específicos. Pero bajo esa lógica ¿los habitantes 

de Tierra Amarilla deberían recibir más por altas tasas de 
otras enfermedades o condiciones? 
Por último, si elimpacto lo recibenlas personas ¿por qué 

sedebe depender del criterio de los municipiosentodo 

momento? ¿por qué debe ser másimportanteinstalar lu- 

minarias en el sector El Palomar queen San Pedro? ¿aca- 

sono debería beneficiarse a quiénes enferman y no por 
estar viviendo en un sector? 

Columna 

Cristian Alzamora Zepeda 
Presidente de la Cámara Chilena de la Construcción Atacama 

AlO años del aluvión ¿estamos preparados? 

después para la región de Atacama. Fue una de las trage- 
días más devastadoras que ha enfrentado nuestra zona 

enlas últimas décadas. 
Como Cámara Chilena de la Construcción (CChC) Atacama, 

estuvimos desde el día uno apoyando a las comunidades 
afectadas. Participamos activamente en las labores de limpieza 

y retiro de barro en Copiapó, 

E l aluvión del 25 de marzo de 2015, marcó un antes y un 

  

Aúnexisten desafios logrando extraer 28.500 m* 
ignificativosen la de lodo, lo que permitió des- 
SANOS! pejar 29 kilómetros de calles 
planificación y en el cuadrante de Circunva- 
jecución de proyectos ción, Diego de Almagro, Co- 

EJECUCION dE DEOJ payapu y Henríquez, además 
alargo plazo. de otras zonas fuera de ese 

radio. Y también se retiraron 
3.000 m* de escombros, depositados en botaderos autorizados. 

Este esfuerzo fue posible gracias a la colaboración de múlti- 
ples empresas socias, que pusieron a disposición maquinaria, 
personal y apoyo logístico, liderados por el entonces presidente 
del gremio, Yerko Villela, lo que permitió avanzar con rapidezen 
larecuperación dela ciudad. 

Paralelamente, se construyeron soluciones de agua potable 

     

y alcantarillado para las primeras 30 viviendas de emergencia 
enel sector de Nantoco, con financiamiento del gremio. En Die- 
go de Almagro, Alto del Carmen y El Salado, en tanto, se dona- 
ron herramientas y múltiples aportes desde distintas sedes del 
país. 

Pero, auna década de la tragedia, ¿estamos preparados para 
otro aluvión? Si bien el Gobierno ha implementado medidas de 
mitigación, que han mejorado los protocolos de emergencia yla 
infraestructura preventiva, aún existen desafíos significativos en 
la planificación y ejecución de proyectos a largo plazo. La histo- 
ria de Copiapó está marcada por aluviones: 1783, 1850, 1918, 
1983, 1997, 2015 y 2017. Acontecimientos quese repiten como ad- 
vertencias. Por esto escrucial seguir invirtiendo en infraestruc- 
tura hidráulica, reforzarla planificación urbana con enfoque pre- 
ventivo y mejorar la capacidad de respuesta ante emergencias. 

Desde la región vemos con preocupación que el gobierno 
central sigue sin realizar inversiones proporcionales a la contri- 
bución de Atacama al país. Necesitamos que el desarrollo se dis- 
tribuya de manera más equitativa. Las brechas en educación pre- 
ventiva, ejecución de obras de mitigación y planificación territo- 
rialson considerables. 

Atacama requiere políticas públicas que aborden nuestras 
realidades y desafíos con inversiones sostenidas y concretas. 
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“De manera habitual y sistemática, 
realiza todo tipo de improperios hacia 
las mujeres de nuestra bancada” 

Nathalie Castillo 

Diputada del Partido Comunista 

Por Johannes Kaiser 

O 
Nuestro archivo 

5 años |2 de abril de 2020 

Primer caso de COVID-19 en Atacama pasó a 
régimen de hospitalización domiciliaria 

El pasado 14 de marzo la Intendencia de Atacama dio a conocer 
públicamente el primer caso confirmado de coronavirus en la re- 
gión. Se trata de un hombre de 50 años que, si bien estuvo inter- 
nado en el Hospital San José del Carmen de Copiapó, ha presen- 
tado una buena evolución con el correr delos días. 
  

7años|2 deabril de2018 

Costo de sala cunas supera los 300 mil pesos 

“La mitad de los sueldos se va en pagar la sala cuna. Es casi una 
pregunta si voy o no trabajar. Esto impide que mujeres altamen- 
te educadas como yo, que tienen un título y mucha experiencia 
laboraltrabajen”, explicó Agnes Dransfeld, arquitecta y madre de 
una niña de 2años. De acuerdo a estudio el costo promedio de 
mensualidades desde O a 2años es de $319.083 en Atacama. 

  

17 años |2deabrilde 2008 

Sepa dónde irán las platas del Transantiago 

En Copiapó, se mejorarán los tramos delas Avenida Circunvala- 
ción, GabrielaMistral, Av. Henríquez, Francisco de Aguirre, Los 
Carrera, Luis Flores, Pedro Pablo Figueroa, Chacabuco, Rivera- 
Medina, Miguel Gallo, Eusebio Lillo, Eleuterio Ramírez, Callejón 
Pedro León Gallo y calle Van Buren con una inversión de mil 837 
millones de pesos.
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